

Bericht der Bildungs-, Kultur- und Sportkommission an den Landrat

betreffend Lehrmittel und Büromaterial zentral und effizient verwalten

2016/21

vom 15. Januar 2019

1. Ausgangslage

Am 28. Januar 2016 reichte Rolf Blatter das Postulat 2016/21 «Lehrmittel und Büromaterial zentral und effizient verwalten» ein, welches vom Landrat am 17. März 2016 überwiesen wurde. Der Postulant bittet den Regierungsrat, die permanente Lagerung und termingerechte Bereitstellung sowie Lieferung von Lehrmitteln und Büromaterial durch einen externen Dienstleister zu prüfen.

Die Schul- und Büromaterialverwaltung (SBMV) ist eine Dienststelle der Bildungs-, Kultur- und Sportdirektion (BKSD). Geplant ist jedoch, die SBMV im Rahmen der Strukturanpassungen von «avanti BKSD» organisatorisch in das Generalsekretariat der BKSD zu integrieren. Vorgängig findet eine umfassende Gesamtüberprüfung der Aufgaben und Funktionen der SBMV statt. Parallel dazu werden direktionsübergreifend die Kurier- und Transportdienste überprüft. Beide Prüfaufträge sollen zeitgleich abgeschlossen werden, um daraus allfällige Synergien generieren zu können.

Zu den Aufgaben der SBMV: Sie beschafft, lagert, konfektioniert und spediert Lehrmittel, Schul- und Büromaterialien sowie Bürogeräte und produziert Drucksachen. Der SBMV obliegt die Leitung der Verlags des Kantons Basel-Landschaft. Ausserdem erfüllt die SBMV eine Reihe von weiteren Dienstleistungen für die kantonale Verwaltung und die Schulen des Kantons Basel-Landschaft. Dazu gehören erstens der Einkauf und Vertrieb von Reinigungsmaterial sowie die Abholung und fachgerechte Entsorgung von Materialien, zweitens der Einkauf, die Lagerung und Belieferung der Polizeistellen mit polizeispezifischem Material, drittens Transportdienstleistungen aller Art im Auftrag von Verwaltung und Schulen, und viertens die Organisation von Produktion und Vertrieb der Unterlagen bei kantonalen und eidgenössischen Abstimmungen, in Zusammenarbeit mit den Druckereien und im Auftrag der Landeskanzlei.

Ein Warenkorbtest zur Prüfung der permanenten Lagerung und termingerechten Bereitstellung sowie Lieferung von Büro- und Schulmaterial durch einen externen Lieferanten, wie im Postulat gefordert, hat Mehrkosten von rund 39 % im Vergleich zu heute ergeben.

Der Regierungsrat beantragt, das Postulat abzuschreiben.

Für Details wird auf die [Vorlage](#) verwiesen.

2. Kommissionsberatung

2.1. Organisatorisches

Die Bildungs-, Kultur- und Sportkommission hat das Geschäft an der Sitzung vom 1. November 2018 in Anwesenheit von Regierungspräsidentin Monica Gschwind, Severin Faller, Generalsekretär, Petra Schmidt, Stv. Generalsekretärin, und Jörg Feldmann, Leiter Schul- und Büromaterialverwaltung, beraten.

2.2. Eintreten

Eintreten war unbestritten.

2.3. Detailberatung

Die Kommission nahm die Ausführungen der Verwaltung zur Beantwortung des Postulats positiv zur Kenntnis. Einzig zur Beschaffung der Lehrmittel und zu den Aufgaben der SBMV im Bereich der Logistik gab es Nachfragen.

Die Verwaltung führte aus, die Beschaffung der Lehrmittel bei den Lehrmittelverlagen für die Volksschule sei für dritte Lieferanten nicht möglich. Eine Belieferung zu vergünstigten Konditionen ist den Mitgliedern der Interkantonalen Lehrmittelzentrale – im Kanton Basel-Landschaft der SBMV – vorbehalten.

In diesem Zusammenhang tauchte die Frage auf, ob eine komplette Auslagerung der SBMV nur aufgrund der Lehrmittelbeschaffung nicht möglich sei. Dies sei nicht der alleinige Grund, so die Antwort. Es gebe keine Firma, die genau diejenigen Dienstleistungen anbietet, die benötigt werden, um das ganze Aufgabenspektrum der SBMV abzudecken. Entsprechend müsste man die Aufgaben an mehrere Firmen auslagern, wodurch Synergien verloren gehen würden. Zudem habe ein Warenkorbtest gezeigt, dass die Lagerung, Bereitstellung sowie Lieferung der 20 umsatzstärksten Produkte durch einen externen Dienstleister deutlich teurer kämen.

Ein Kommissionsmitglied zeigte sich erstaunt, über die vielen Aufgaben der SBMV im Bereich Logistik. Ist es sinnvoll, dass die SBMV für die Logistik zuständig ist, oder könnten diese Aufgaben auch von anderen Stellen übernommen werden?

Die Überlegungen würden zurzeit eher dahin gehen, den Transport- und Logistikbereich der SBMV noch weiter auszubauen. Die SBMV sei auf ihren Wochentouren ohnehin im ganzen Kantonsgebiet unterwegs. Entsprechend werde geprüft, ob weitere Transport- und Logistikaufgaben, die von anderen kantonalen Dienststellen einzeln organisiert werden, in die SBMV integriert werden könnten. Auch die Übernahme der Post- und Kurierdienstleistungen, die aktuell bei der Bau- und Umweltschutzdirektion und der Volkswirtschafts- und Gesundheitsdirektion angegliedert sind, sei Teil der Überlegungen und der Gesamtprüfungen.

3. Beschluss der Bildungs-, Kultur- und Sportkommission

Die Bildungs-, Kultur- und Sportkommission beschliesst mit 12:0 Stimmen ohne Enthaltungen, das Postulat abzuschreiben.

15.01.2019 / pw

Bildungs-, Kultur- und Sportkommission

Christoph Hänggi, Präsident